

# Espace et politique dans l'Antiquité. Introduction

Irène MARÉCHAL et Florian RACINE  
Université Toulouse - Jean Jaurès

Ce dossier, intitulé « Espace et politique dans l'Antiquité », est issu d'un Colloque destiné aux jeunes chercheurs et organisé les 4 et 5 avril 2024 à l'Université Toulouse 2 Jean Jaurès par Irène Maréchal et Florian Racine, doctorants membres de l'équipe interne CRATA rattachée à l'EA 4601 PLH (Patrimoine, Littérature, Histoire). Ce colloque s'inscrit dans l'Axe 2 de l'équipe CRATA, dont l'actuel quinquennal (2020-2026) comprend une entrée intitulée « Objets et lieux de mémoire ». Cet axe propose une réflexion autour de la façon dont est façonnée l'identité d'une communauté, notamment par le biais des lieux. Nous souhaitons prolonger la réflexion initiée dans le cadre de cet axe en proposant une approche plus large autour de l'influence du politique sur l'espace dans l'Antiquité. Ce colloque et le dossier qui en découle sont résolument pluridisciplinaires, en adéquation avec l'identité de l'équipe CRATA.

La notion d'espace est aujourd'hui pleinement ancrée dans les travaux en sciences humaines, notamment depuis qu'a émergé le courant théorique du *spatial turn*. Ce tournant consiste à envisager l'espace, non plus comme une toile de fond figée et immobile, mais comme un élément productif ; ainsi, cela implique de considérer que l'espace a eu une influence sur les modes de pensée des hommes. L'espace peut, d'une part, comme l'a montré C. Jacob<sup>1</sup>, constituer le point de départ de la démarche scientifique ; il s'agit alors d'étudier l'influence concrète qu'exerce l'homme sur son espace (modification du paysage, agriculture, voies de communication, etc.). D'autre part, l'espace peut devenir un outil d'analyse dans d'autres champs du savoir ; il est alors utilisé de façon métaphorique et devient une donnée heuristique et révélatrice de certaines tendances. Les événements historiques sont ainsi appréhendés en tenant compte de l'importance de l'espace et en littérature ; la narration, en revanche, peut être analysée à l'aune de l'espace et non plus seulement de la temporalité. Les différents articles de ce dossier ont pour vocation de mêler ces deux approches.

---

1 Jacob, 2014, p. 43 s.